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 المستخلص
التجزئة الدولية للإنتاج وتنافسية الصادرات في بعض الدول النامية  سارة عبد السلام نعمان بسيوني "

 ")بالتطبيق على مصر(
 .2020 –قسم الاقتصاد  –كلية التجارة  –جامعة عين شمس  –الة دكتوراه رس

تسعى جميع الدول سواء النامية أو المتقدمة إلى زيادة تنافسية صادراتها في الأسواق الدولية، وذلك 
قد للن اما  ه النامية بصفتها مصدرا   للدولتمثل الصادرات أهمية كبيرة و للدور الهام للتصدير في الاقتصاد، 

الإضافة بالأجنبي، وترتبط أيضا الصادرات بتنمية الإنتاج المحلي وما يصاحب ذلك من تشغيل الأيدي العاملة، 
بالتالي زيادة الناتج المحلي الإجمالي و و تقليص عجز الميزان التجاري وبالتالي ميزان المدفوعات، إلى دورها في 

 افسية صادرات الدول في الأسواق العالمية من أهم الأهداف معدلات النمو الاقتصادي لهذه الدول، لذا فان رفع تن
سية يا تنافمزا الدول ظاهرة التجزئة الدولية للإنتاج إلى إكساب النامية. وقد أدت الاقتصادية للدولوالأولويات 

المكونات، حيث أن بعض الدول أصبحت تمتلك ميزة تنافسية في إنتاج وتصدير لإنتاج وتصدير بعض الأجزاء و 
عض الأجزاء، وهو ما لم يكن متوافر لديها أثناء إنتاج السلعة ككل، وهو ما يدفع هذه الدول في معظم الأحيان ب

 إلى استيرادها بدلا من إنتاجها، وهو ما يؤدي إلى تفاقم عجز الميزان التجاري لها.

كلٍ من  درات فيلذا تحاول هذه الدراسة تحديد دور التجزئة الدولية للإنتاج في زيادة تنافسية الصا
الصين، الهند، ومصر، وتحديد السياسات التي اتبعتها كل دولة للاندماج في التجزئة الدولية للإنتاج، حتى 
يمكن تبني سياسات ناجحة للمشاركة في سلاسل الإنتاج الدولية في مصر، كما استخدمت الدراسة الأسلوب 

-1990دولة نامية خلال الفترة ) 20نافسية الصادرات في القياسي لتوضيح تأثير التجزئة الدولية للإنتاج على ت
 .Dynamic common-correlated effectsباستخدام نموذج التأثيرات الديناميكية الشائعة ( 2017

وقد توصلت الدراسة إلى أن التجزئة الدولية تؤثر إيجابيا  على تنافسية الصادرات في الدول النامية 
ا توصلت إلى انخفاض مشاركة مصر في التجزئة الدولية للإنتاج خلال السنوات ومصر خلال فترة الدراسة، كم

الأولى للدراسة، لذا توصي الدراسة ببعض التوصيات التي من شأنها رفع مشاركة مصر في التجزئة الدولية 
جراءات إ للإنتاج سواء من واقع التجربة المصرية أو بالاستفادة من تجربتي الصين والهند، وعلى رأسها تيسير

التجارة الدولية ورفع جودة الخدمات اللوجستية، والاشتراك في قواعد البيانات الدولية الخاصة بالتجزئة، ورفع 
كفاءة رأس المال البشري، والتحول إلى التصنيع المستدام، وتطوير البنية التحتية لتكنولوجيا المعلومات 

 ث والتطوير خاصة في قطاع الصناعة، وغيرها.والاتصالات، ورفع كفاءة وزيادة الانفاق على البحو 

 



 

Abstract 
Sara Abdel Salam Noaman Basyony, “The International Fragmentation of 

Production and Exports Competitiveness in Some Developing Countries (Case 

of Egypt)” 

Ph.D. - Ain Shams University - Faculty of Commerce - Economics Department 

- 2020. 

All countries seek to increase the competitiveness of their exports globally 

due to the important role of exports, especially for developing countries. Exports 

play a vital role as a source of foreign currencies, domestic production development, 

increasing employment rate, decreasing trade balance and balance of payment 

deficit, and increasing economic growth rate. Therefore, increasing export 

competitiveness is one of the most important economic goals and priorities for any 

country.  

International Fragmentation of Production (IFP) plays an important role in 

increasing export competitiveness because some countries within IFP could have 

comparative advantages in producing some parts and components of a product that 

it did not have within the integrated production process. Therefore, this study seeks 

to analyze the impact of IFP on export competitiveness in China, India, and Egypt 

and determine the best international practices to successfully integrate into IFP.  The 

study applied the Dynamic common-correlated effects on 20 developing countries 

during the period (1990-2017) to estimate the IFP impact on export competitiveness. 

The study has achieved that the International Fragmentation of Production has 

a positive impact on export competitiveness in Developing countries and Egypt. 

Also the study has achieved that Egypt participation in IFP was very law specially 

at the beginning of the study period. So the study has recommended some 

recommendation to increase Egypt participation in IFP, such as facilitate 

international trade procedures, integration in international fragmentation databases, 

transition to the sustainable and green production, development of Information and 

Communication Technology (ICT) infrastructure, increase the expenditure on 

Research and Development (R&D) specially in manufacturing sector, and others. 
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